

# **AVANT PROPOS**

Cette première newsletter est une concrétisation de la création du groupe d'intérêt "philo & kiné" au sein de la société française de physiothérapie (SFP). Ce groupe de kinésithérapeutes aux profils variés (clinicien.nes, enseignant.es, chercheur.es) se veut être une invitation à la réflexion et à l'échange autours de sujet alliant kinésithérapie et philosophie mais également les "humanités" au sens large.

Ces newsletters seront un espace et un moyen pratique de faire part des différents évènements en lien avec notre groupe d'intérêt : réunions, rédactions d'articles, mise en commun d'enseignements, échanges sur des problématiques de terrain. Cela sera également un moyen de partager des livres, articles, vidéos ou évènements qui nous semblent pertinents pour les kinésithérapeutes. A nouveau, ces newsletter se veulent être un espace ouvert, alors n'hésitez pas à nous envoyer toutes vos propositions à cette adresse mail : gi-philo-kine-bureau@sfphysio.fr

Si ce groupe d'intérêt vous intéresse rejoignez nous à l'adresse suivante : <a href="https://www.sfphysio.fr/groupe/gi-philosophie-et-kinesitherapie-77">https://www.sfphysio.fr/groupe/gi-philosophie-et-kinesitherapie-77</a>

### **BIOETHICS AND PHYSIOTHERAPY - IOANNIS POULIS**

J MED ETHICS 2007:33:435-436. DOI: 10.1136/JME.2007.021139

Cet article publié par Poulis il y a plus de 15 ans nous semble plus que jamais d'actualité. Il souligne des questions bioéthiques souvent négligées en kinésithérapie. Parmi celles-ci : quel point final peut-on estimer aux soins de kinésithérapie ? Quelle proximité est possible entre le thérapeute et le patient ? Quelle responsabilité est partagée par le patient dans la réussite d'un traitement ? Pour nous ces enjeux sont cruciaux et méritent d'être discutés. Plus encore, cet article est un appel aux kinésithérapeutes à faire part de leurs enjeux du quotidien afin d'enfin aborder ces questions sous l'angle éthique. Cette démarche nécessaire possède, selon nous, le potentiel d'améliorer la qualité des soins, renforcer la confiance des patients et assurer une pratique plus juste et efficace.

Article disponible gratuitement : <a href="https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC2598178/pdf/435.pdf">https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC2598178/pdf/435.pdf</a>

JUIN 2024 NEWSLETTER - 1 G.I "PHILO & KINÉ"

### MES MILLE ET UNE NUITS - RUWEN OGIEN





#### UNE PREMIÈRE INVITATION ACCESSIBLE À LA PHILOSOPHIE DANS LE SOIN

Dans cet ouvrage Ruwen Ogien explore avec humour et légèreté son propre parcours de soin et les réflexions liées à sa maladie. On y retrouvera une critique ferme de l'idée que la souffrance a une vertu, rejetant ainsi le "dolorisme" cette idée selon laquelle la maladie nous rend plus forts. Pour les kinésithérapeutes, ce texte est une invitation accessible à la réflexion philosophique. En suivant le parcours personnel d'Ogien, on y découvre la perspective d'un patient naviguant entre les services de soins et les différents professionnels de la santé. On s'aperçoit qu'en tant que thérapeute nous avons de fortes attentes vis-à-vis du comportement que l'on souhaite obtenir des patient.es. Ces pratiques, sous couvert de bienveillance, peuvent refléter des aspects paternalistes et engendrer des enjeux éthiques liés au respect de l'autonomie des personnes. Ce texte fort et touchant nous aide à mieux comprendre le quotidien de la maladie chronique. Nous sommes persuadé qu'il ne vous laissera pas indifférent.

#### Pour aller plus loin:

- $\bullet \ \ https://www.erudit.org/en/journals/bioethics/2023-v6-n2-bioethics08159/1101132 ar/abstract/$
- $\bullet \ \ https://www.erudit.org/fr/revues/ethiqueedufor/2021-n10-ethiqueedufor05995/1076820ar/$

## MEMBRES DU G.I

### AURORE MAMBRIANI



Dès les premiers échanges avec les patients·es, Aurore a interrogé sa place face aux sujets qui se présentaient à elle. Cette réflexion s'est enrichie lors de voyages et de missions en humanitaire. sa position de soignante européenne faisant émerger premiers auestionnements éthiaues. Après un parcours clinique associatif pour profession, elle commence à étudier les mécanismes du consentement dans relations en kinésithérapie, lors d'un DIU en éthique, puis dans un Master 2 en philosophie de la santé. Elle s'intéresse principalement mécanismes domination préexistants et leurs enjeux sur le parcours de soins